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ACTA Nº 16 
 

CONSEJO DE LAS COMUNIDADES ARAGONESAS EN EL EXTERIOR 
 

 
En la Ciudad de Zaragoza, en la Sala Jerónimo Zurita del Edificio Pignatelli, sede del 
Gobierno de Aragón, a las 12:00 horas del día 13 de mayo de 2017, tiene lugar la 
reunión del Consejo de las Comunidades Aragonesas en el Exterior, con la 
asistencia de los relacionados a continuación: 
 
Presidente: 
Por suplencia del Excmo. Sr. Presidente del Gobierno de Aragón, D. Javier Lambán 
Montañés, preside esta reunión la Excma. Sra. Dª. María Victoria Broto Cosculluela, 
Consejera de Ciudadanía y Derechos Sociales. 
 
Vocales: 
En representación de las Casas y Centros de Aragón: 
D. Jesús Lambea Bailo, Casa de Aragón en Albacete. 
D. Alberto López Morte, Casa de Aragón del Henares. 
D. Angel Barón Lanzón, Centro Aragonés de Barcelona. 
D. Mauro Rodrigo Calvo, Centro Aragonés de Sarriá (Barcelona). 
Dª. Yolanda Mallén Julve, Centro Aragonés de Benicarló. 
D. Esteban Cavero Campos, Casa Regional de Aragón-Peña Folklore Aragonés 
(Berga) 
D. José Eduardo Moreno Aznar, Centro Aragonés de Bilbao. 
Dª. Clara Marta Bolea Muro, Agrupación Artística Aragonesa de Blanes y Comarca. 
D. José Antonio Lázaro Romero, Centro Aragonés de Castellón. 
D. José Aguayos Rausa, Casa de Aragón de Cerdanyola del Vallés. 
D. Jorge Pallarés Gasulla, Casa de Aragón el Prat de Llobregat. 
D. Javier Jarque Timoner, Centro Aragonés de Elche. 
Dª. Basilisa Alcalde Pascual, Centro Aragonés de Esplugues de Llobregat. 
D. José Luis Rey Martinez, Casa de Aragón Costa del Sol (Fuengirola) 
D. Juan Ávila Alcobendas, Casa de Aragón de Gavá, Viladecans y Castelldefels. 
D. Cosme García i Mir, Casa de Aragón de Lleida. 
D. José Miguel Morte Verón, Casa de Aragón en La Rioja. 
D. José María Ortí Moles, Casa de Aragón en Madrid. 
D. Jesús Cantin Marta, Asociación Casa de Aragón de Melilla. 
D. Eugenio Huertas Escudero, Casa Regional de Aragón de Mollerussa. 
D. Isidro Marqués Gascón, Centro Cultural y Recreativo Aragonés de Mollet y 
Comarca. 
Dª. Laura Pilar Rubio Torrecillas, Centro Cultural y Recreativo Aragonés (Puerto de 
Sagunto) 
D. José Allueva Latorre, Centro Aragonés El Cachirulo (Reus) 
D. Marcos Gayán Virgil, Centro Recreativo y Cultural Aragonés Ripollet. 
D. Francisco Javier Gracia Escolán, Centro Aragonés de Rubí. 
D. José Antonio Ibáñez Alcay, Asociación Cultural Aragonesa de Salou. 
D. Mariano Alda Egea, Asociación San Valero. Casa de Aragón de Guipúzcoa. 
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Dª. María Antonia García Solar, Centro Aragonés en Cantabria. 
D. Alonso Ortiz Delgado, Casa de Aragón en Sevilla.  
D. Santiago Isla Sanz, Centro Cultural de Aragón en Tarragona. 
D. Victoria Crespo Aparicio, Centro Aragonés de Terrassa. 
D. Sara Roldán Muñío, Casa de Aragón en Tres Cantos. 
D. Ricardo Soriano Ibañez, Centro Aragonés de Valencia. 
D. Juan José Gómez Navarro, Centro Aragonés en Valls. 
D. Santos Casao López, Centro Aragonés del Principado de Andorra. 
D. Fernando Lanuza González, Casa de Aragón en Toulouse (Francia). 
D. Antonio Marin Vilora, Sociedad Aragonesa de Beneficencia de Cuba.   
D. Pedro Tabernero Pardo, Asociación de los Amigos de Aragón Centro Español del 
Paraná (Curitiba, Brásil) 
D. Carlos Pla Pallarés, Centro Aragonés de México D.F. 
 
En representación de los Grupos Parlamentarios de las Cortes de Aragón: 
Dª. Rosa Plantagenet-Whyte Pérez, Grupo Parlamentario Popular. 
D. Darío Villagrasa Villagrasa, Grupo Parlamentario Socialista. 
Dª. Amparo Bella Rando, Grupo Parlamentario Podemos Aragón. 
Dª. Desirée Pescador Salueña, Grupo Parlamentario Partido de la Ciudadanía-C's. 
 
Excusa su asistencia D. Gregorio Briz Sánchez, Grupo Parlamentario Partido 
Aragonés. 
 
En representación de los Departamentos de la Administración: 
D. Miguel Miranda Aranda, Director General de Participación Ciudadana, 
Transparencia, Cooperación y Voluntariado del Departamento de Ciudadanía y 
Derechos Sociales. 
D. José Antonio Beltrán Cebollada, Director General de Universidades del 
Departamento de Innovación, Investigación y Universidad. 
Dª. Rosa María Cihuelo Simón, Directora General de Derechos y Garantías de los 
Usuarios del Departamento de Sanidad. 
Dª, Estela Ferrer González, Jefa de Servicio de Personal de Administración y 
Servicios del Departamento de Educación, Cultura y Deporte. 
 
Excusan su asistencia, D. Enrique Giménez Allueva, Director General de Relaciones 
Institucionales y Desarrollo Estatutario del Departamento de Presidencia, D. Miguel 
Ángel Bernal Blay, Director General de Contratación, Patrimonio y Organización del 
Departamento de Hacienda y Administración Pública, Dª Soledad de la Puente 
Sánchez, Directora General de Trabajo del Departamento de Economía, Industria  y 
Empleo, Dª Maria Luisa Romero Fuertes, Directora General de Turismo y D. José 
Luis Castellano Prats, Secretario General Técnico del Departamento de Desarrollo 
Rural y Sostenibilidad. 
 
Secretario: 
D. Eduardo Traid García, Jefe de Servicio de Participación Ciudadana. 
 
Asisten igualmente: 
D. José Antonio Jiménez Jiménez, Secretario General Técnico del Departamento de 
Ciudadanía y Derechos Sociales. 
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D. Pedro Muela Soriano, Federación de Comunidades Aragonesas del Exterior. 
Dª. Ana Lagunas Gimeno, Centro Aragonés de Rosario (Argentina). 
 
 
ORDEN DEL DÍA 
 

1. Saludo y bienvenida del Presidente del Gobierno de Aragón y Presidente del 
Consejo de Comunidades Aragonesas en el Exterior. 

2. Aprobación, si procede, del acta de la reunión anterior. 
3. Constitución del Consejo de las Comunidades Aragonesas en el Exterior, de 

acuerdo con lo previsto en la Ley 5/2000, de 28 de noviembre, de Relaciones 
con las Comunidades Aragonesas del Exterior. 

4. Informe sobre los nuevos miembros de la Comisión Permanente. 
5. Informe sobre los representantes en otras instituciones: Instituto Aragonés de 

la Juventud, Instituto Aragonés de la Mujer, Consejo Aragonés de las 
Personas Mayores. 

6. Informe sobre el reconocimiento de nuevas Casas y Centros de Aragón: 
México y Alicante. 

7. Informe sobre la tramitación electrónica de inscripción registral. 
8. Informe sobre nueva Orden de Bases y Convocatoria de Subvenciones 2016. 
9. Informe sobre el desarrollo de la conclusión 4ª del Congreso de 2014 acerca 

del estudio del patrimonio de las casas y centros (situación de los inmuebles y 
su destino). 

10.  Informe sobre el proyecto de Registro de aragoneses en el exterior. 
11.   Previsión de apertura de perfil en redes sociales. 
12.  Revista Casas y Centros de Aragón. 
13.  Ruegos y preguntas. 

 
 
    
1. Saludo y bienvenida. 

D. Miguel Miranda Aranda, Director General de Participación Ciudadana, 
Transparencia, Cooperación y Voluntariado presenta la mesa del Consejo y pasa 
la palabra a Dña. Mª Victoria Broto Cosculluela, Consejera de Ciudadanía y 
Derechos Sociales, que por suplencia, actúa como Presidenta del Consejo. 
Dña. Mª Victoria Broto disculpa la no asistencia de D. Javier Lamban Montañés, 
Presidente del Gobierno de Aragón. 
Seguidamente la Consejera plantea la satisfacción que tiene como Consejera por 
el buen trabajo de las Comunidades Aragonesas en el exterior. Resalta la 
importancia que tienen las Casas de Aragón como “embajadoras” del Gobierno 
de Aragón en los diferentes territorios donde están implantadas 
Constata que, en las diferentes visitas que tanto ella como desde la Dirección 
General de Participación Ciudadana, se han realizado, se ha podido ver el gran 
trabajo que se realiza y como los aragoneses en el exterior han sabido adaptarse 
al lugar donde viven.  
Hace referencia al encuentro de Casas de Aragón que la Federación celebró en 
Benabarre. Es consciente del esfuerzo que supone realizar esos encuentros que 
son lugar de encuentro de los aragoneses en el exterior. Desde el Departamento 
de Ciudadanía y Derechos sociales se seguirá potenciando estos Encuentros 
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En este ejercicio presupuestario (año 2017) se ha mantenido el presupuesto de 
subvenciones y esperamos poder ampliar la partida dedicada a infraestructuras 
en el siguiente ejercicio presupuestario. 
Es necesario mejorar y agilizar las relaciones con las Casas de Aragón y mejorar 
los temas burocráticos en aras de una mayor agilidad administrativa. 
Estamos trabajando en una futura Orden de Coordinación Interdepartamental 
para coordinación de actividades en las Comunidades Aragonesas del exterior. 
Hay que lograr que en los Centros las personas jóvenes se impliquen y participen 
activamente. Por ello se va a celebrar un Encuentro de Jóvenes, que esperamos 
que sea el germen de nuevas actividades y, por descontado, del mantenimiento 
de las Casas de Aragón en los diferentes Territorios. Agradecemos a todos la 
colaboración en la organización de este Encuentro. 
Hace referencia, con todo el cariño y agradecimiento, al Presidente del Centro 
Aragonés de Bilbao que falleció recientemente. 
 

2. Aprobación, si procede, del acta de la reunión anterior. 
El acta de la sesión anterior se aprueba por unanimidad. 
 

3. En este punto se informa sobre la Constitución del Consejo de las 
Comunidades Aragonesas en el Exterior, de acuerdo con lo previsto en la Ley 
5/2000, de 28 de noviembre, de Relaciones con las Comunidades Aragonesas 
del Exterior. Asimismo se informa sobre los nuevos miembros de la Comisión 
Permanente y sobre los representantes en otras instituciones: Instituto Aragonés 
de la Juventud, Instituto Aragonés de la Mujer, Consejo Aragonés de las 
Personas Mayores. 
 

4. D. Miguel Miranda informa sobre el reconocimiento de nuevas Casas y Centros 
de Aragón: México y Alicante. Se ha reconocido la Casa de México. En el caso 
de la de Alicante D. Miguel Miranda informa que no se dan las circunstancias 
que exige la Ley por lo que la Consejera dictó ORDEN de denegación de su 
reconocimiento. 

5. D Miguel Miranda informa extensamente del Encuentro de Jóvenes que se 
celebrará en los primeros días 7, 8 y 9 de julio de 2017. Este es un encuentro 
que no se celebraba desde el año 2007 y que queremos potenciar. 
Explica el programa de actividades que se prevean en los que primaran los 
talleres participativos y el debate, además de una visita cultural al Museo Pablo 
Serrano. El representante del Centro de Elche, D. Javier Jarque, aclara que él fue 
el que lo propuso y que considera que este encuentro es necesario y que puede 
significar saber la visión que desde el Gobierno de Aragón se tiene sobre los 
jóvenes en las Casas de Aragón.  

6. D. Miguel Miranda informa sobre las redes sociales de aragoneses en el 
exterior. Anima a que todas la Casas participen de las redes, compartiendo sus 
actividades. El participar en las redes supone una forma de llegar a los 
aragoneses en el exterior y que estos tengan información, de primera mano, 
sobre la cultura Aragonesa y su promoción en el exterior. 

7. D. Miguel Miranda explica que se está trabajando en una nueva Ley de 
Comunidades Aragonesas en el exterior y en una Ley de registro de Aragoneses 
en el exterior. Una vez que se tenga un anteproyecto se realizará un proceso 
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participativo, on line, para que puedan opinar todos los aragoneses que 
pertenezcan a Casas de Aragón. 

8. D. José Antonio Jiménez informa sobre sobre la tramitación electrónica de 
inscripción registral. 

9. D. Miguel Miranda informa sobre la modificación de las Bases reguladoras de las 
subvenciones. A pesar de que el año anterior se aprobaron unas bases se pudo 
constatar que había que mejorar aspectos de la valoración por lo que se van a 
modificar y se espera que se publiquen próximamente. 

10. Informe sobre el desarrollo de la conclusión 4ª del Congreso de 2014 acerca del 
estudio del patrimonio de las casas y centros (situación de los inmuebles y su 
destino). En ese sentido indica que en algunos Estatutos viene reflejado que, en 
caso de cese de actividades, la propiedad pasará a ser del Gobierno de Aragón. 
Se está estudiando el tema desde el punto de vista jurídico 

11. Ruegos y preguntas. 
D. Cosme García i Mir, representante de la Casa de Aragón de Lleida, comenta 
que desde la Federación de Casas de Aragón se tiene previsto solicitar una 
comparecencia en las Cortes de Aragón para informar sobre la situación de las 
Casas. 
Agradece al Gobierno de Aragón que haga caso a sus peticiones. En ese sentido 
hace referencia al encuentro de jóvenes y a la revisión de la Ley de 
Comunidades Aragonesas en el exterior. Hace referencia a que el Presidente del 
Gobierno de Aragón ha dicho que las Casas son “embajadores vivos” de la 
cultura aragonesa. Indica que se seguirán haciendo ferias y actividades 
agroalimentarias y que para ser embajadores de Aragón se tiene que ampliar la 
cuantía que se asigna en la Orden de subvenciones. 
Agradece a la Consejera lo que se ha trabajado para potenciar los encuentros 
que realiza la Federación. El próximo encuentro se realizará próximamente en 
Albalate del Arzobispo. Agradece al Alcalde y a la Consejera de la Comarca la 
ayuda para la realización del Encuentro. 
Explica el programa del Encuentro, en el que se entregará Distinción de 
Aragoneses de mérito. Ha anunciado su asistencia el Arzobispo de Zaragoza. 
Queremos agradecer la presencia de la Consejera. El Director General y el Jefe 
de Servicio. 
D. José Antonio Lázaro Romero, representante del Centro Aragonés de 
Castellón, comenta que hay que progresar en la difusión de la cultura aragonesa. 
Hay que tener clara la visión positiva que se crea respecto a la Cultura 
Aragonesa y hay que potenciar, con la colaboración del Gobierno de Aragón, 
todas las actividades de promoción. 
Dice que la Creación de una Comisión Interdepartamental sería importante y 
anima a que se cree efectivamente. A través de las actividades se puede ser 
realmente “Embajadores de Aragón”. 
Reclama apoyo económico para las actividades.  En la localidad donde el nació 
se dice una frase: “las procesiones se hacen con la gente”. 
Explica el Encuentro que se celebrará próximamente en Albalate del Arzobispo 
Explica que se siente orgulloso de difundir el Aragonesismo y lo que ello significa 
 D. Santiago Isla Sanz, representante del Centro Cultural de Aragón en 
Tarragona, plantea que es importante potenciar las actividades de los jóvenes, 
pero que el problema importante es la economía. Piensa que desde las Casas de 
Aragón están “tirando del carro”, pero que lo que hay que buscar es la manera de 
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subsistir económicamente. Y potenciar, evidentemente la IDENTIDAD 
ARAGONESA. 
D. José Eduardo Moreno Aznar, representante del Centros Aragonés de Bilbao, 
plantea el problema de que en los centros se van perdiendo socios. ¿Cómo se 
puede llegar a los aragoneses que viven fuera de Aragón para captar socios? 
Piensa que las casas de Aragón están infravaloradas. Propone que se realicen 
promociones de los productos aragoneses, coordinadas por el Gobierno de 
Aragón. 
Dª. Clara Marta Bolea Muro, representante de la Agrupación Artística 
Aragonesa de Blanes y Comarca, ratifica todo lo que han dicho los 
representantes anteriores. Se hace la misma pregunta ¿Cómo haces para 
mantener el Centro si no vienen los jóvenes?  Insta a realizar actividades fuera 
del Centro donde se visibilice Aragón para intentar atraer socios y, especialmente 
jóvenes. Se reafirma que para eso necesitan ayudas. 
D. Jesús Cantin Marta, representante de la Asociación Casa de Aragón de 
Melilla, relata que la Casa de Melilla es una casa joven, que han empezado de 
cero. Que cada vez hay más socios gracias a las actividades. Están haciendo 
realmente de “embajadores de Aragón”. Van a realizar actividades gastronómicas 
para lo que solicita ayuda del Gobierno de Aragón 
Dña. Adoración Hernández, representante de la Casa de Aragón en Toulouse 
(Francia) solicita que se reconozca a los aragoneses que viven fuera de la 
Comunidad. Manifiesta que este año no van a poder realizar el festival folclórico 
por el precio que supone (5.000 €). Piensa que se deberían coordinar con Casas 
de Aragón que tengan Rondalla e intentar conseguir que vayan por menos precio 
Si no será imposible realizar los festivales con el dinero con el que cuentan. 
D. José Luis Rey Martinez, representante de la Casa de Aragón Costa del Sol 
(Fuengirola). Plantea el mismo tema. No van a poder tener Rondalla porque la 
actuación les cuesta 5.500€ y con la subvención es imposible contratarla. 
El mismo problema plantea Dª. María Antonia García Solar, representante del 
Centro Aragonés en Cantabria. Informa de que podrán realizar en la semana 
cultural dos conferencias sobre Aragón. Agradece al Centro de la Rioja que 
fueron a actuar gratuitamente. Sólo les cobraron los viajes y estancias 
D. Mariano Alda Egea, representante de la Asociación San Valero. Casa de 
Aragón de Guipúzcoa, plantea el mismo problema. Ellos no tienen edificio y con 
la subvención no pueden subsistir. Hace referencia a otros Centros que tienen 
espacios cedidos por sus Gobiernos. 
D. Francisco Javier Gracia Escolán, representante del Centro Aragonés de 
Rubí, informa sobre actividades que se pueden realizar por el rio Ebro. Es una 
manera de potenciar el Ebro y su identidad respecto a Aragón. 
D. Carlos Pla Pallarés, representante del Centro Aragonés de México D.F. El 
Centro se ha formado hace 2 años y desde entonces han realizado múltiples 
actividades. Insta a ser creativos para la programación de actividades. Ellos, a 
pesar de no tener sede, han podido realizar las actividades.  
 
Toma la palabra D. Miguel Miranda Aranda, Director General de Participación 
Ciudadana, Transparencia, Cooperación y Voluntariado. Piensa que las Casas de 
Aragón tienen que reinventarse. Hace referencia a la previsible creación de una 
Comisión Interdepartamental. 
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Informa sobre las actividades que se celebraron en Andorra. Participó la 
embajada de España y es un ejemplo de hacia dónde deberíamos de ir para la 
celebración de actividades en las diferentes Comunidades Aragonesas del 
Exterior 
Informa sobre la Semana de la tapa aragonesa de Fuengirola 
Informa sobre la coordinación con la Dirección General de Alimentación y 
Fomento Agroalimentario para potenciar los productos alimenticios aragoneses.  
Finalmente, la Consejera de Ciudadanía y Derechos Sociales, Dª Mª Victoria 
Broto Cosculluela, despide la sesión del Consejo agradeciendo a todos los 
presentes porque ha sido muy productiva y participativa. Se han oído voces 
diferentes.  
Se ha alegrado de que se pretenda pedir una comparecencia en las Cortes de 
Aragón. 
Durante el último año se han visitado 25 Casas de Aragón y esperamos seguir 
haciéndolo. 
Coincide plenamente en que es necesario la participación de los jóvenes. Hay 
que motivarles y ver las formas de llegar a ellos. Por eso consideramos tan 
importantes las jornadas de jóvenes que se van a realizar. 
Los aragoneses somos gente impetuosa y valiente, pero también prudentes y 
que sabemos adaptarnos. Tenemos que seguir trabajando. Se trata de sumar. Si 
tenemos ideas y creatividad seremos capaces de llevarlas a cabo si nos 
ponemos a ello. 
Hay muchas cosas que hacer y tenéis el compromiso de esta Consejera. No solo 
tenemos que pensar en la jota, pero eso no quiere decir que nos olvidemos de 
ella. También en eso tenemos que innovar. 
Hay que potenciar Aragón con muchas más iniciativas y propuestas. 
El Compromiso del Presidente de Aragón y de esta Consejera de que 
seguiremos trabajando conjuntamente para potenciar las Comunidades 
Aragonesas del Exterior. 
 
Sin más temas que tratar, a las 14:30 horas del día 13 de Mayo de 2017 la 
Consejera de Ciudadanía y Derechos Sociales dio por finalizada la sesión del 
Consejo de las Comunidades Aragonesas en el Exterior. 
 

 
El secretario del Consejo, 

 
        Consta la firma    
 

Fdo: Eduardo Traíd García 
 
 
 
VºBº el Presidente del Consejo, 
 

Consta la firma 
 
Fdo: p.a. Mª Victoria Broto Cosculluela 


